

l'opportunité de notre démarche. Sa Grandeur l'approuva et en bénit l'idée, ainsi que je l'appris plus tard de la part de Sa Grandeur elle-même. Enfin M. A. B. Rouhier voulut bien, à notre demande, se charger de développer, dans un article de journal, les idées sur lesquelles nous nous étions entendus et expliquer l'attitude que nous voulions prendre.

Il rédigea un écrit auquel nous donnâmes notre entière adhésion, et qui a, depuis, été connu dans la presse, sous le nom de "*Programme Catholique*."

Comme ce document s'appuyait sur une lettre pastorale de Mgr. l'Evêque des Trois-Rivières, il fut convenu qu'après avoir reçu l'approbation de Sa Grandeur, il serait publié dans le *Journal des Trois-Rivières*, et livré à l'appréciation de la presse d'après son seul mérite, sans lui donner d'autre caractère que celui d'un article ordinaire de journal, afin d'éviter tout froissement et tout préjugé. Nous espérions que cette simple expression de nos principes suffirait pour indiquer à tous les vrais catholiques la base sur laquelle il serait possible de rétablir la paix et l'union.

Le programme fut donc publié, avec l'approbation de l'Evêque des Trois-Rivières, dans le *Journal des Trois-Rivières*. Le *Nouveau-Monde*, le *Franc-Parleur* et l'*Ordre de Montréal*, le reproduisirent ensuite avec l'assentiment de l'Evêque de Montréal.

C'est ce même article qui a été désavoué par Mgr. l'Archevêque de Québec et par nos Seigneurs les Evêques de St. Hyacinthe et de Rimouski, comme ayant été fait "en dehors de toute participation de l'Episcopat."

Je suis positif à affirmer que les seules réunions où il ait été question de ces matières ont toujours été d'une nature intime et amicale, et jamais des assemblées montées à grand frais dans tel ou tel bureau, comme l'affirme Mgr. l'archevêque de Québec.

Autant que je puis me le rappeler, le nom de programme catholique n'a pas été donné par nous à l'écrit rédigé par M. Rouhier. C'est le rédacteur du *Journal des Trois-Rivières* qui lui donna ce titre, parce qu'il le considérait comme tout un programme.

Je suis positif à affirmer surtout que, au meilleur de ma